
5. CONOCIMIENTO DE LA 
LENGUA

� Teoría: el Sintagma Nominal



[Esquema]
EL SINTAGMA NOMINAL (SN). 

� Definición

Estructura del SN
� Definición

1. Funciones del SN

2. Núcleo del SN

3. Forma del Sustantivo
� Género
� Número



EL SINTAGMA NOMINAL (SN) 

� Un sustantivo : los largos días de abril.

Palabra o grupo de ellas con nombre/equival. como núcle o

Definición de SN:

� Un pronombre : Él / vosotros vendréis.

� Una palabra sustantivada : El blanco / la b/ el ayer…



1. Estructura del SN

� Determinante + Núcleo + CN:

[Aquellos días felices] no volverán.

� Núcleo :  [Lucía ] ha venido

� Determinante + Núcleo : [Tu libro ] es interesante

� Núcleo + CN /CN: [Aves rapaces] merodean

El orden de elementos puede cambiar, excepto el DET  (siempre delante del N)



2. FUNCIONES DEL SN

� Sujeto : Pedro ha llegado.
� CD:     He cogido una rosa .
� CI (pron.): Le han dicho la noticia.

� CC: Este lunes vendrá tu amiga. 

� Atributo : Luisa es doctora .

� Aposición : Luisa, tu hermana , ha llamado

� Vocativo : Ana , cierra la puerta, por favor.

S. Preposicional = preposición +  SN

el SN puede desempeñar casi todas las funciones.



3. El SUSTANTIVO COMO NÚCLEO DEL SN

Designa a personas, animales, cosas e ideas :   
Pedro, perro, perchero, pertenencia.

Palabra variable + (morf. gº/nº) + (morf.derivativ. ) 
perch - ero - s

Núcleo del SN
El perchero está roto

N del SN sujeto

Significado

Forma :

Función :



3. El SUSTANTIVO SEGÚN LA FORMA

.

EL GÉNERO : los sustantivos tienen gº: masculino /femenino;
los seres animados presentan variaciones

• Heterónimos :   utilizan palabras diferentes: toro/vaca ; madre/padre

TIPOS:

• Comunes (gº)  : masculino= femenino. Les diferencia el determinante : 
el/la pianista , el/la atleta, el/la estudiante.

• Epicenos :        tiene un género para ambos sexos: 
jirafa, araña, gorila, chimpancé…

• Ambiguos :  son indistintamente masculino/femenino: el /la mar

• Con morfema gº:   Acabados en vocal-o/-e: enfermero-a, presidente-a.
Acabados en consonante : señor-a, lector-a. 

Terminaciones dif.: -triz, -ina,-isa,-esa : emperatriz, zarina



� + –s en los sustantivos acabados en vocal: café/cafés

� + –es en los acabados en consonante: 
cónsul/cónsules.

(excepto las palabras extranjeras: chip/chips)

� Cambio de artículo en los acabados en –s/-x no agudos.      
La/ las crisis. (También en siglas: Las ONG)

� + –es en los acabados en – y  : ley/ leyes
(cambia el sonido)     

(Excep: jersey/jerséis, espray/espráis)
� Doble terminación acabados en vocal tónica cerrada (í-

ú): -s/-es: tabú/tabúes, champús/champúes.

� Algunos cambian la sílaba: régimen/regímenes, carácter

EL NÚMERO Singular (uno)
El plural (varios).


